

TRAÉ ALFAJORES

EPISODIO 73: Revolución de mayo

Hola, ¿qué tal? ¿Cómo están? Buen día, buenas tardes, buenas noches, mi nombre es Matías, y esto es “Traé alfajores”, el podcast de ventureoutspanish.com, un podcast sobre español rioplatense y con español rioplatense.

Mi idea acá es aportar a los estudiantes que tengan un interés particular en este dialecto del español, y ofrecerles una referencia auténtica de cómo hablamos, y cómo usamos el español en esta región de Argentina.

Episodio 73 de Traé Alfajores. Como les anticipé hace poco, hoy hablamos de la Revolución de Mayo.

¿Qué fue la Revolución de mayo? ¿Por qué es un evento importante en la historia argentina? Y algunas cositas más, es de lo que vamos a estar hablando hoy.

Primero aclaremos: cuando decimos Revolución de mayo nos referimos a lo que hoy recordamos cada 25 de mayo, para conmemorar una serie de eventos que llevaron a que, en 1810, Argentina desconociera la autoridad del rey de España.

Y otra aclaración, pegadita a esa: cuando hablamos de la Revolución de mayo no estamos hablando todavía de la independencia formal de Argentina (eso vino después, en 1816), sino de lo que sería como la primera chispa de nuestra independencia.

Lo que pasó fue más o menos esto: en ese momento, Buenos Aires era parte del Virreinato del Río de la Plata. Eso significaba que mandaba el virrey, que representaba al rey de España, como ya lo mencionamos antes. Pero... en España las cosas estaban medio difíciles. Napoleón había invadido, había puesto a su hermano como rey, y el rey español (Fernando VII) estaba exiliado. O sea que en España las cosas estaban bastante patas para arriba.

Entonces acá dijeron: “Pará. Si no hay rey legítimo, ¿por qué vamos a seguir obedeciendo a un virrey que responde a un rey que ya no reina?” Y ahí es que se empieza a gestar esta idea de armar un gobierno propio, que terminó siendo nombrado Primera Junta.

Cuando lo cuento suena simple y un poco lineal, pero entre 1810 y 1816 no todo fluyó tipo “bueno, somos libres, listo”, sino lo contrario. Fue un período bastante caótico. Y en esa especie de transición, hubo muchas peleas internas por el liderazgo, hubo dudas, hubo diferencias y todo esto tenía que ver con la organización de este nuevo país.

No todos estaban de acuerdo con romper del todo con España, querían esperar a ver qué pasaba en Europa antes de tomar una decisión, y por eso había muchas posibilidades en el aire.

¿Entonces qué pasó? Se convocó a un Cabildo Abierto para el 22 de mayo, y en ese cabildo que, esencialmente, era una reunión de vecinos influyentes, empezaron a discutir si seguían obedeciendo al virrey o se establecía un gobierno propio.

Después de bastantes idas y vueltas, el 25 de mayo de 1810 se forma la Primera Junta, que no declara la independencia, sino que dice gobernar en nombre de Fernando VII.

De este período salen muchos nombres que a los argentinos nos suenan familiares. Son nombres de calles o avenidas, nombres de escuelas, monumentos. Bueno, nombres que están en todas partes. Tenemos a Saavedra, a Moreno, a Belgrano —quien, un poco más

adelante, crea la bandera argentina—, a Castelli, y a varios otros, cada uno representando diferentes sectores o posturas en relación a esta nueva etapa.

A veces, cuando se habla de los nombres de estos protagonistas parece que estamos hablando de los jugadores de la selección porque son nombres que a todos nos suenan, pero no sabemos exactamente qué hizo cada uno.

Después de la Primera Junta y hasta la declaración de la independencia vinieron la Junta Grande, el Triunvirato, el Directorio... eran como experimentos para organizar la república. Muchos de esos gobiernos eran porteños, centralistas, y eso empezó a generar roces con las provincias.

Esos roces se fueron agravando con el correr del tiempo y terminaron derivando en el enfrentamiento entre unitarios y federales un par de años más adelante.

En otro episodio, cuando hablemos específicamente del 9 de julio de 1816 les voy a contar en detalle cómo fue ese periodo, pero lo que importa ahora es saber que finalmente en 1816 los representantes de las provincias se reúnen en Tucumán y ahí sí se firma la declaración formal de la independencia.

Otra cosa interesante de mencionar es que este proceso no fue aislado. Al mismo tiempo que en Argentina, en toda América Latina comienza un proceso que a veces se llama *la ola independentista* porque justamente muchas de las independencias se dieron en paralelo, y no fue una casualidad ni coincidencia.

El efecto dominó de declaraciones formales de independencia comienza por Venezuela, donde Simón Bolívar cumplió un papel destacado.

Bolívar y San Martín -que llega un poquito después de la revolución de mayo a la Argentina- son figuras centrales en estos procesos. En Ecuador tuvieron un encuentro y hay una estatua muy épica donde está representado el encuentro que tuvieron en ese momento.

Fíjense qué interesante esta secuencia de independencias:

- Venezuela en 1811, como pionera y que tardó en consolidarse, pero fue la primera,
- después Chile, en 1818
- Colombia, en 1819
- México y Perú, en 1821
- Y Bolivia y Uruguay, en 1825

En el caso de Brasil fue un caso diferente, primero porque Brasil era parte del Imperio portugués, pero también porque en Brasil no hubo guerra. En 1822, Pedro I proclama la independencia de forma más ordenada y [Brasil] se une al grupo de países independizados.

Bien, como dije, en el episodio sobre el 9 de julio nos meteremos un poquito más en tema, pero con esto les doy un prólogo a lo que vamos a seguir conversando en el próximo episodio.

Recuerden que en la descripción les dejo el link para que puedan descargar la transcripción y también la guía “Aprendé español con podcasts”.

También desde la página pueden reservar su clase gratuita de prueba para conocernos y ver si podemos hacer algo juntos.

Gracias por escuchar, y nos vemos en el próximo episodio.

Un abrazo.